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今天早上我们从《出埃及记》第 4章后半部分开始。我们等候了好久，现在

看上去前途一片光明，摩西和亚伦到了埃及，向以色列人传讲了神的话，行了神

迹，他们相信并接受了他俩。他们愿意听从神的话，一起敬拜神，可以上路了。

上两章里摩西的所有问题和担忧这里一字未提。还有什么比这更好的呢？要不了

多久，以色列人就能搬到应许之地去，不用再服侍法老了。我们都喜欢美好结果

快快到来、皆大欢喜。我们都愿意自己的生活一帆风顺。然而，事情常常不象我

们想象的那么简单，不是吗？ 

实际上，事情变得越来越糟。他们做了人所能做的最好的---相信神、敬拜

神，愿意跟着神走。但紧接着坏事就发生了。更令人不解的是，这正是神所安排

的。他一点儿也不否认，事先就已经告诉摩西了。到了第 5 章结束时，以色列人

对摩西，亚伦说：“愿耶和华鉴察你们，施行判断，因你们使我们有了臭名，把

刀递在他们手中杀我们”（5：21）摩西对神的反应是什么？“主啊，你为什么

苦待这百姓呢？”。你看，摩西是知道的。这不仅仅是法老不顺服，他承认这是

神的作为。 

神领他们出被奴役之地，不是走直路，而是先带他们到更苦的环境。这到底

是哪门子的救赎啊? 他们到神面前求救赎，反落得受压迫更深的地步。是的，这

就是神的定旨；这就是令人实在难以理解的地方。所以说，这故事对你们并不陌

生，对吗？我们多么希望生活安安稳稳、平平静静。可实际上总是事与愿违。但

这就是圣经事实，这就是神的安排。你生活里遭遇的麻烦、灾难。那害你的人的

确作了恶，然而，这正是神完美的计划和定旨。你的家庭出了问题吗? 你经济上

一筹莫展吗？这正是神的定旨、神的计划! 你遇到试探，跌倒了吗？这也正是神

的计划。我已经看到有些人皱起了眉头。是的，这些话听上去很可怕。但这正是

我们承认的。我们承认，今天发生的一切，都是神在创世之前就预定的。从树林



里掉下的一只小鸟，到你面临的一切压力毫无列外。 

如果这是真的，你就当问：为什么？为什么神如此对待以色列人? 更重要的

是，为什么如此对待你？今天早上我们要来看这个问题。 

第 5 章一上来的 5 节经文里，很明显的发生了冲突、对抗：“摩西，亚伦对

法老说：‘耶和华以色列的神这样说‘容我的百姓去，在旷野向我守节”。请注

意，这是一个效忠谁的问题。你当让我们走，我们的神要求我们到旷野去敬拜他，

向他守节。我们效忠的是他。让法老恼火的正是这一点。第 2 节法老回答说：“耶

和华是谁，使我听他的话，容以色列人去呢？”法老即不是要询找答案，也不是

迷惑不解。因为摩西已经告诉他耶和华是希伯来人的神了。他是用极其高傲的口

吻反问，谁是耶和华？在我这里没有他的地位！有意思的是，接下来《出埃及记》

会充满戏剧性地回答“耶和华是谁？”这个问题；法老会清清楚楚地知道“使我

听他的话，容以色列人去呢？”是什么意思。 

你可以看到，两个截然不同的世界撞在了一起。这不是两个人对着干。这是

创造世界的神和世界上最有权力的法老较量。它具有象征性的意义。法老代表了

这个世界所能聚集起来的最强力量。此对阵从创世之初，在乐园里就已开始，到

巴别塔形成一个高潮。眼下我们看到的就是二王对阵。以色列人的王耶和华对埃

及人的王法老。你不相信吗？请看第 4-5 节法老说的话“摩西，亚伦，你们为什

么叫百姓旷工呢? 你们去担你们的担子吧！”在我们读来，法老生气是因为他认

为以色列人想要偷懒，歇上几天。但这里的文字里有更深的意义。原文直译读上

去是这样的“摩西，亚伦，你们为什么想要拿去他们的监禁，让他们从劳作上

休息”？这里所用的“拿去...的监禁”这个词和法老的名字有着相同的出处。

也就是说“你们为什么要把我的軛从他们身上拿去？”这就是出埃及记的目的：

把以色列人从法老的軛下解救出来，让他们安息。法老绝不允许以色列人从他的

管辖下脱离，哪怕是几天也不行。这里，法老把自己视为神 “耶和华是谁，使

我听他的话”？我是主，我说了算。 

以色列人想要得到休息，法老的軛必须打断。这一点非常重要: 我们基督徒

若想要进入神的国度得安息，我们对这个世界的权势，对这个世界的效忠必须被

除去。这就是神在这个故事里的作为，这也是神在你生活里的作为。他所采用的

方法绝非你所想象，也不那么舒服，但却最有效。这个世界所作的一切，就是为



了不让你对效忠神。于是 6-9 节让我们看到，情况越来越糟。你看第 9节末了怎

么说的：“叫他们劳碌，不听虚谎的言语”法老宣告说，他的话是真理，摩西，

亚伦传神的话是谎言。他的目的是要把他们和神的话断绝开。他要以色列人意识

到：只有法老是王，这里的一切才是真实的，那些关于神的话是谎言。听上去不

陌生吧？ 

第 10 节 “法老这样说:……”这样的用法在整本旧约里出现过非常多次，

每次都是”耶和华这样说……”，接下来就先知的话。唯一不同的是，这里不是

耶和华的名字，而是法老的名字。法老把自己设在了全权的位置上，他的要求只

有一个，那就是“干更多的活”， 在他那里没有休息这个概念。这世界不就是

这样的吗? 

神教导我们不要爱这个世界、不要陷在这个世界里，方法之一是中断我们的

生活。神来拯救以色列人。他们说，是啊神，求你救我们，神便通过法老让他们

更深地陷入苦工之中。他为什么这么做？一个原因是让他们认清法老的本质，让

他们渴望一个更好的地方、让他们不再满足于留恋在现状之中。你今天生活中遇

到的大大小小麻烦和不幸，就是神教导你的方法之一。好叫你认清，这个世界永

远不会使你满足，假如你认为你的一切都称心满意，那么你就会把对神的忠心转

到对这个世界上去了。神不允许他的子民这么走下去。所以他安排了艰难，但他

的目的不是艰难，而是安息。他拯救的途径之一是苦难，然而是满有恩慈的，走

向安息的一条路。 

在苦难来临时，以色列人面对两个选择，是效忠法老还是效忠神？15-21

节让我们看到了他们的选择 “以色列人的官长就来哀求法老说：“为什么这样待

你的仆人？督工的不把草给仆人，并且对我们说‘做砖吧！’看哪，你仆人挨了

打，其实是你百姓的错”。他们满口承认自己是法老的仆人。试探一来，他们便

显出对谁效忠。他们失败了。他们之所以失败，我们之所以常常失败，是因为他

们能够感觉到、摸到、尝到这个世界压迫他们的的权势，而他们所拥有的关于那

将要来的世界却只有几句话而已。他们只听说了那应许之地。面对如此严酷的现

实和逼迫，持守这应许的确很难。他们对摩西亚伦说“愿耶和华施行判断，因你

们使我们在法老和他的臣仆面前有了臭名，把刀递在他们手中杀我们”。就连摩

西也在信心上失败了、迷惘了。他问神“主啊，你为什么苦待这百姓呢？为什么



打发我去呢”？神为什么允许这事发生，特别是在知道了下一章的情况下? 因为

神为了要让他们把心从法老那里完全转过来，他要向他们显示，告诉他们，他们

应该侍奉谁。但他首先要使他们的心和眼前的这个地方、这个主人、这种服侍一

刀两断。他们所处的境况，我们在坐的恐怕很难体会。你们大概从来没有尝过这

种整天和泥、烧砖是什么样的滋味，因此很难和自己联系起来。但这不仅只是发

生在这段经文里，它也发生在这间屋子里，这的确和我们有关系。我们坐在这里

敬拜，关乎于我们向谁效忠。我们效忠的是神，不是这个世界。敬拜的目的之一

是提醒你，你到底属于谁、你到底侍奉谁？你听谁的声音、顺服谁的话语？我们

为什么每个礼拜都要来敬拜？因为这极其必要。我们不可坐在这里嘲笑以色列

人，上一章里还信誓旦旦，怎么一下子就不认了、跌倒了？我们不也是一样吗？

就好像你从上个礼拜天到这个礼拜天当中没有跌倒，没有失败似的。这就是我们

的光景，这就是在提醒我们: 这一位才是你所效忠的，这就是他的声音，这就是

你当顺服的。你应当以信心而不是以眼见活着。我们来到这里来，并不是因为我

们不知道神是谁，不知道约翰福音 3 章 16 节，不知道自己是基督徒。我们已经

等了一个礼拜。刚才提到的你生活中的麻烦、经济上的困境、工作上的压力、身

体上的疾病、婚姻上的挣扎；你遇见的试探，你想要出人头地，你侍奉的是谁？

你爱的是谁？你是谁？你为谁效劳? 等等、等等所有这一切都是在考验你的忠

诚，你向谁效忠。你面前总是摆着两条路，两种选择。一种是法老的，是这个世

界的：你必须去做，去获得更多，但这个世界永远都在变，你永远也不会满足。

另一种告诉你，你要安息。这另一种在第 6章里，神说：我会提供，我会饶恕，

我会拯救。我爱你，你是我的儿女。你要等候，等候我的救赎。感谢神，他会来。

以色列之所以成为他的子民，不是因着他们的信心，乃是因为他爱他们，因为他

的信实，他拣选他们，保守他们。等时候满了， 神会差遣他的儿子，生于妇人，

生于律法之下。凡信靠他的人，他永不丢弃。 

你看，这条通往应许的安息之地的道路坎坷不平，但这却是一条能把我们

带到那里去的路。我们的希望不在这个世界，不在今生的美物上。假如神不把这

些从我们身上抖掉，我们的心会发胖，不愿意离开。然而因着怜悯，他允许麻烦

苦难临到我们，好叫我们把希望完全放在在他身上。让我们凭着恩籍着信再一次

更新我们的信心，荣耀他的圣名！  让我们一起祷告。 


